

進化するロボット手術 さらに広がる可能性

by 川崎医科大学附属病院(倉敷市)

川崎医科大学総合医療センター(岡山市)



広がる可能性
消化器系・呼吸器系などにも
保険適用の予定

「手術支援ロボットによる手術患者にとってのメリットは？」
「手術用ロボット手術ユニット(以下、手術支援ロボット)とは、医師が遠隔操作で行なう腹腔鏡手術を支援する手術用機器。川崎医科大学附属病院では、二〇一七年九月に導入し、前立腺がんのロボット手術での治療を行なっている。同病院が導入したのは、最新の第四世代モデル。同モデルに搭載された鉗子は、人間の手より大きな可動域を持ち、細分化されたハミリの細いアームが特徴。この手術支援ロボットの先進性と患者へのメリット、またこれまでの腹腔鏡手術との違いについて、担当医の宮地准教授(泌尿器科)はこう説明する。

「手術支援ロボットを用いることで、腹腔鏡手術の弱点だった鉗子動作の制限や二次元での操作などの問題点が克服できます。高倍率・高画質の3D画像と併せることで、神経温存のよう、より安定した精度の高い手技が可能になりました。また当院で使用しているモデルでは、ロボットアームが細く可動域も広いため、体格の小さな方にも不利ではなく、いろいろな手術への対応が容易になりました」。

「手術支援ロボットは、実際に患者さんの体内に入っているような感覚で手術することができます。そのため、「私がロボット手術を初めて見たのは二〇〇四年、視察のため訪れたアメリカの病院です。ひと言で言うなら『衝撃的』でしたね」と上原准教授は當時を振り返る。

二〇一〇年からロボット手術を手がけてきた上原准教授には、これまで全くの病院から手術指導の依頼が舞い込んでいる。「今後もさらに症例数を重ね、多くの患者さんにこの手術手技を提供できるよう努めています」。

二〇一〇年からロボット手術を手がけてきた上原准教授には、これまで全くの呼吸器系にも拡大される予定で、患者のメリットはさらに高まる予想される。先進的医療を取り組む両病院に寄せられる期待は大きい。



ロボット手術のメリット

▶腹腔鏡手術に比べて、回復が早く、合併症もない。

- 傷が小さく、出血量が少ない。
- 良好な視野が確保でき、安定した手術ができる。
- 手術時の手ブレがないため、確実かつ繊細な手術操作ができる。



患者とともに設置されたサージョンコンソールで、遠隔操作を行なう医師。高倍率・高画質の3D画像を見ながら、手元のコントローラーを操作する。